

¡Feliz iniciativa!

Texto: *Maribel del Álamo*

Hace quince años sólo se trataba la educación ambiental en círculos de expertos como la entonces Secretaría General de Medio Ambiente, el desaparecido ICONA y las asociaciones ecologistas pioneras. Nació entonces, tras un largo embarazo, el Centro Nacional de Educación Ambiental. Desde aquel momento miles de niños, universitarios, profesionales y técnicos han pasado por sus aulas, aprendiendo, para así poder inculcárselo a los demás, la mejor manera de tratar, gestionar y cuidar la Naturaleza. El CENEAM está de cumpleaños y de enhorabuena por llevar quince años velando por la formación, la educación y la sensibilización ambiental.

XV Aniversario del
CENEAM



Una vez archivada en nuestra retina y nuestra piel la imagen del escenario en el que se encuentra el CENEAM, se accede a la variada oferta de cursos, actividades, rutas y documentación que ofrece el Centro Nacional de Educación Ambiental. Todas las actividades responden a un objetivo muy concreto: concienciar a toda la sociedad de la importancia de modificar sustancialmente la relación entre nosotros mismos y el resto de los seres con los que compartimos el planeta.

Es, en definitiva la del CENEAM una apuesta por la sostenibilidad, entendida desde la equidad social y apostando por el aprovechamiento racional de los recursos naturales, por un desarrollo en calidad y no en cantidad, por la promoción de las energías alternativas y la eficiencia en los consumos.

Además de los miles de personas y cientos de centros escolares de toda España que han pasado por las salas de interpretación, los objetivos del CENEAM se persiguen desde diferentes áreas:

El Área de Educación y Cooperación. En ella se encuentra el Centro de Visitantes con exposiciones permanentes y temporales, itinerarios y talleres educativos. Las exposiciones permanentes han sido: "La Sierra de Guadarrama: Hombre y Naturaleza" y "La nave Tierra".

Durante los quince años de existencia del CENEAM, cerca de 440.000 personas han utilizado alguno de los programas de atención al público: "CENEAM con la escuela", visitas para el público, visitas de estudios, itinerarios y exposiciones temporales. Además, el CENEAM dispone de un equipamiento, el Aula de Naturaleza "El Robledo", donde se desarrollan programas y actividades de educación ambiental. Las instalaciones de "El Robledo", se ceden de forma gratuita a centros educativos, asociaciones y colectivos sin fines lucrativos. Desde que se creó "El Robledo" han pasado por allí 12.154 usuarios, de ellos más de dos mil el pasado año.

El Área de Información y Documentación ofrece información sobre educación ambiental. La página web del CENEAM (<http://www.mma.es/ceneam>) se actualiza semanalmente, es de acceso público y ofrece la Carpeta Informativa y toda la información relativa a servicios y

■ Carmen Martorell, secretaria general de Medio Ambiente, durante su discurso de bienvenida.

Durante el último trimestre de 1987, cuando el desaparecido ICONA creó el CENEAM, tan sólo unos cientos de escolares, estudiantes y profesionales se acercaron a Valsain a conocer con curiosidad aquel centro pionero en la educación ambiental. Durante el año 2001 han sido 38.492 los visitantes que han pasado por allí. Sin embargo, la primera impresión recibida, tanto por aquellos pioneros, como por los miles de hoy en día, sigue siendo espectacular. Y es que no se podía haber elegido un lugar más adecuado ni más hermoso. El Centro Nacional de Educación Ambiental está situado en el borde del bosque de Valsain, en plena Sierra de Guadarrama, rodeado por todas partes de esa exuberante naturaleza que obliga a todo el que lo ve a pensar qué se puede hacer para que sus hijos, y los hijos de sus hijos, puedan seguir disfrutando de tanta belleza. Es el primer impacto en el camino hacia la sensibilización ambiental. Sin duda, aunque el mensaje fuera el mismo, no impactaría de igual forma en los visitantes, si el curso se realizara en una oficina del centro de Madrid sin ventilación, con luz artificial y el ruido de los cláxones y del tráfico de fondo.

programas ofrecidos por el CENEAM. El Centro de Documentación dispone de hemeroteca, videoteca y biblioteca especializadas y reúne los fondos más completos sobre educación ambiental existentes en nuestro país, con más de quince mil monografías, literatura gris y artículos de revistas. Cuenta también con un banco de fotografías con más de 31.000 diapositivas. Anualmente se efectúan cerca de 6.500 préstamos y 5.000 consultas.

El Centro de Documentación elabora además diversas publicaciones como catálogos, boletines bibliográficos, directorio de centros de documentación ambiental y colecciones temáticas de diapositivas.

También se edita la Guía de Recursos, una base de datos que recopila la variedad de recursos existentes en el campo de la educación y divulgación ambiental. Incluye un directorio "Quién es



OBJETIVOS GENERALES DEL CENEAM

1. Contribuir a la mejora del medio ambiente y su calidad
2. Estudio y seguimiento de las necesidades de formación ambiental y de la evolución de los requisitos del mercado de trabajo en su aspecto ambiental
3. Contribuir a la concienciación de la población ante la problemática ambiental y su responsabilización y participación activa en la búsqueda de soluciones.
4. Favorecer programas de formación en lo que respecta a estrategias consensuadas por el Ministerio con las Administraciones regionales y con los agentes sociales. Estas estrategias se concretan en el Libro Blanco de la Educación Ambiental en España; la Estrategia Española para la Conservación y Uso sostenible de la Diversidad Biológica; la Estrategia Forestal Española; Convenio Marco sobre el Cambio Climático; Estrategia de Gestión de Residuos; Plan Director de la Red de Parques Nacionales etc.
5. La incorporación de nuevos contenidos, acordes con los objetivos prioritarios de la política ambiental del Ministerio de Medio Ambiente, dirigidos a los profesionales y colectivos profesionales que requieren incorporar, en el desarrollo de sus tareas específicas, nuevas técnicas derivadas de las mejoras tecnológicas existentes relacionadas con el medio ambiente.
6. La mejora técnica y el desarrollo profesional de personas cuyo trabajo está vinculado con el medio ambiente
7. La promoción de la formación profesional inicial para la búsqueda de empleo dentro de las posibilidades laborales del sector medioambiental.

■ De izquierda a derecha: Cesar Antón, secretario general de la Junta de Castilla y León, Silvia Clemente, consejera de Medio Ambiente de la Junta de Castilla y León, Carmen Martorell, secretaria general de Medio Ambiente del Ministerio y Juan Carlos Dueñas, director del CENEAM.

El objetivo del CENEAM es el de concienciar a toda la sociedad de la importancia de modificar sustancialmente la relación entre los hombres y el resto de seres que comparten con nosotros el planeta



quién”, equipamientos y materiales sobre educación ambiental en España.

El Área de Formación organiza programas para docentes, técnicos y gestores, profesionales del sector primario, trabajadores de la empresa privada y de las distintas administraciones. El CENEAM desarrolla el Programa de Formación Ambiental del Ministerio de Medio Ambiente, compuesto de diferentes subprogramas. El más destacado es el Programa de Formación Ambiental en colaboración con el Fondo Social Europeo. Los cursos son gratuitos, tanto matrícula como alojamiento y manutención y abarcan un amplio abanico de temas como, por ejemplo: Convenio marco sobre Cambio Climático, Estrategia sobre Biodiversidad, Plan Forestal, Libro Blanco del Agua, Parques Nacionales, etc. Otros subprogramas de formación son: Aula de Verano, Programa de seminarios y cursos interinstitucionales.

Además de estas áreas, el CENEAM cuenta con un Área de Producción Audiovisual, que ha realizado 64 videos educativos sobre temas muy variados; también se han editado folletos, carteles, libros y discos compactos.■

■ Una escena de la obra “El bosque es mío”, que se representó durante el acto institucional.

El CENEAM ha cumplido quince años de funcionamiento durante los cuales han pasado por sus instalaciones decenas de miles de visitantes, estudiantes y técnicos

ACTOS DEL ANIVERSARIO

Como parte de la celebración y de la fiesta de aniversario, el CENEAM organizó una serie de actos y actividades. Todos los trabajadores del Centro quisieron compartir con los ciudadanos de Segovia, la Granja y Valsain la fiesta y es por eso que las puertas del CENEAM se abrieron durante la Semana de Teatro y Animación Ambiental, ofreciendo propuestas atractivas para todos los gustos y edades.

Por ello, no sólo se ofrecieron actividades de carácter educativo y sensibilización, en la línea que lleva trabajando el CENEAM los últimos quince años, sino también actividades festivas, como teatro, animación en la calle, narración de cuentos y títeres. Aunque aún no está generalizada, empieza a ser cada vez más frecuente la utilización por parte de instituciones y colectivos de este tipo de recursos de comunicación para reforzar campañas de educación ambiental. Por eso, y de forma coherente con el espíritu del CENEAM, se ha querido difundir el trabajo de algunas compañías que apuestan por nuevas formas de comunicar mensajes ambientales.

Así, durante tres días se programaron diversos espectáculos para escolares, tanto en el IES Andrés Laguna, como en el propio CENEAM o en la Sala de Canónigos en La Granja: ¿Reciclamos?, El bosque es mío, Azul, Eco-Diver, Pasacalles de los residuos y Los Boris de Urim, fueron los espectáculos ofrecidos.

Como colofón de la conmemoración se celebró un acto institucional en el CENEAM el día 6 de noviembre, con la presencia de la secretaria general de Medio Ambiente, Carmen Martorell y la representación de la obra de teatro “El bosque es mío” de Juan Carlos Rubio.